

la Chine et la Corée du Sud<sup>3</sup>. Afin de tenir compte du sous-dénombrement des exportations dans l'estimation des parts fondées sur les études de rapprochement, les statistiques sur la balance des paiements ont été utilisées pour les exportations totales parce qu'elles intègrent un rajustement pour le sous-dénombrement; les données rapprochées sur les importations des pays partenaires (ou les données rapprochées sur les exportations du Canada) ont été utilisées pour les exportations canadiennes vers les pays partenaires.

Tableau C-2 : Part des exportations canadiennes détenue par certains pays : données publiées et données rapprochées

Année –	Mexique		Chine*		Corée du Sud*	
	Rapprochées	Publiées	Rapprochées	Publiées	Rapprochées	Publiées
1996	0,94	0,47	n.d.	1,11	n.d.	1,07
1997	10,2	0,44	n.d.	0,84	n.d.	1,07
1998	1,14	0,47	0,93	0,83	n.d.	0,60
1999	1,25	0,45	0,84	0,76	n.d.	0,59
2000	1,48	0,50	1,17	0,85	0,64	0,60
2001	1,69	0,71	1,34	1,05	0,63	0,53
2002	n.d.	0,63	1,26	1,00	0,67	0,54

<sup>\*</sup> Les données rapprochées de 2002 pour la Chine et toutes les données pour la Corée du Sud sont préliminaires

Les données rapprochées révèlent un gain considérable de la part des exportations totales du Canada détenue par chaque pays partenaire. Cela est particulièrement vrai pour le Mexique. Depuis 1996, la part des exportations prenant la destination du Mexique, telle qu'indiquée par les données rapprochées, a représenté plus du double de la part des exportations calculée à partir des données publiées.

Le tableau C-3 compare le solde du commerce de marchandises du Canada, tel qu'il apparaît dans les statistiques publiées, à celui qui ressort des données provenant des études de rapprochement. Pour chacun des pays sélectionnés et les diverses années, quel que soit l'ensemble de données employé, le Canada a enregistré un déficit dans son commerce de marchandises. Mais dans tous les cas, le déficit du commerce de marchandises calculé à l'aide des données rapprochées est inférieur à celui calculé à l'aide des données publiées.

C'est dans le cas des échanges commerciaux avec le Mexique que la divergence entre ces chiffres est la plus marquée. Depuis 1996, l'écart entre le solde commercial avec le Mexique selon les données publiées et selon les données rapprochées n'a cessé d'augmenter. En 2001, le déficit estimé à l'aide des données rapprochées ne représentait que la moitié de celui apparaissant dans les statistiques officielles.

Tableau C-3 : Solde du commerce de marchandises du Canada avec certains pays, données publiées et données rapprochées (millions de dollars canadiens, base douanière)

Année -	Mexique		Chine*		Corée du Sud*	
	Rapprochées	Publiées	Rapprochées	Publiées	Rapprochées	Publiées
1996	-3 414	-4 777	n.d.	n.d.	n.d.	n.d.
1997	-3 931	-5 691	n.d.	n.d.	n.d.	n.d.
1998	-3 941	-6 212	-4 613	-5 158	n.d.	n.d.
1999	-5 034	-7 996	-5 799	-6 261	n.d.	n.d.
2000	-5 711	-10 127	-6 234	-7 615	-2 389	-2 958
2001	-4 991	-9 758	-7 044	-8 507	-1 935	-2 619
2002	n.d.	n.d.	-10 740	-11 885	-2 076	-2 863

<sup>\*</sup>Les données rapprochées de 2002 pour la Chine et toutes les données pour la Corée du Sud sont préliminaires.